



AHORA que se acerca el Mundial de Qatar, el técnico nacional **Gerardo "El Tata" Martino** bien podría analizar y hasta copiar la táctica de "presión alta" que le está aplicando el **gobierno federal** a la **Suprema Corte**.

EN JUGADA de pizarrón, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** y el subsecretario de Seguridad, **Ricardo Mejía**, se le fueron encima al **Poder Judicial** a tres días de que el pleno decida si se eliminará la **prisión preventiva oficiosa** que tan útil le ha resultado al **gobierno federal**.

EL TABASQUEÑO endureció la pierna al decir que se equivocó al proponer a cuatro **ministros** que están más preocupados por los mecanismos jurídicos que en defender su proyecto de transformación.

Y, PARA cerrar la pinza, el funcionario de la SSC tundió a **jueces** que no han sometido a proceso a **presuntos delincuentes** señalándolos con nombre y apellido en una clara intromisión del Ejecutivo en el Judicial.

ESTÁ por verse si la táctica les funciona, pero es un hecho que el partido que se jugará pasado mañana en la **Suprema Corte** se dará en un ambiente hostil y en el que la división de poderes ya quedó en fuera de lugar.

• • •

VAYA tuitazo se aventó ayer el ex secretario de Hacienda **Arturo Herrera** al publicar una fotografía en la que aparece con una taza con una leyenda en inglés que en español significa: "Bonito cuento. Ahora muéstrame los datos".

Y AUNQUE acompañó la foto con un texto en el que dice que se debería de adoptar esa frase como un lema para la gobernanza, hubo quienes lo interpretaron como un mensaje a quien fuera su jefe en **Palacio Nacional** a propósito de su Cuarto Informe de Gobierno. ¿Será?

• • •

MIENTRAS la violencia crece y crece en **Morelos**, queda claro que el gobernador **Cuauhtémoc Blanco** está muy mal informado sobre lo que ocurre en su entidad.

AL ASESINATO el 26 de agosto del ex candidato a presidente municipal de Cuautla **Carlos Benítez**, se sumó el jueves la muerte del ex alcalde de Yecapixtla **Refugio Amaro** durante el ataque de un comando a un campo de fútbol.

Y AUNQUE ayer se envalentonó y dijo que van a agarrar a los **tres responsables**, dejó anonadados a quienes le escucharon decir con gran aplomo que ya sabían "más o menos quiénes son". Con esas "certezas", qué miedo vivir en **Morelos**.

• • •

CUENTAN en los pasillos de la **Cámara alta** que al senador morenista **Higinio Martínez** ya le pusieron un nuevo apodo.

DESPUÉS de que en cuestión de días primero le negaron la candidatura a gobernador por el **Edomex** y luego le negaron la presidencia del **Senado**, ahora le dicen... ¡**El Renegado!**



BAJO RESERVA

¿Habrá chilaquiles en Palacio para Montreal?

Como en cada inicio de periodo legislativo, se prevé que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** se reúna con los coordinadores



Ricardo Montreal

parlamentarios de Morena en la Cámara de Diputados, **Ignacio Mier**, y del Senado de la República, **Ricardo Montreal**, para afinar los temas que impulsarán el partido en el poder y sus aliados. La gran duda que hay en Palacio Nacional es si después de los jaloneos que hubo en la Cámara Alta dentro de Morena y el coqueteo con la oposición,

el coordinador Montreal será bien recibido por el titular del Ejecutivo, con quien solía desayunar y mantener una comunicación cercana. En las bancadas del PAN y el PRI aseguran que el zacatecano pactó con frenar la iniciativa para integrar a la Guardia Nacional a la Sedena a cambio de presidir la mesa directiva de la Cámara alta, cosa que don Ricardo negó. Ya se verá si lo reciben y de qué manera.

Con foto "fake", le recuerdan su pasado priista a Armenta

Nos cuentan que el flamante presidente del Senado, **Alejandro Armenta**, denunció una campaña en redes sociales para difundir imágenes falsas donde supuestamente aparece portando una



Alejandro Armenta

camisa con el logotipo de la campaña de 2012 del entonces candidato presidencial del PRI, **Enrique Peña Nieto**. El político poblano, quien ciertamente militaba en el tricolor por esas fechas, publicó ayer la foto original donde aparece sin ese emblema y expuso que se trata de un montaje y un intento de "manchar" su carrera política. ¿Fuego amigo en Morena?

¿Y la austeridad en Conagua?

A poco más de un mes de que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** anunció la llegada de la pobreza franciscana como nueva fase de austeridad republicana, al parecer hay dependencias a las que no les ha llegado el memo. Es el caso de la Comisión Nacional del Agua en la Ciudad de México. Fuentes de esa dependencia federal nos indican que se alista a entregar un contrato abierto hasta por 900 mil pesos para pruebas Covid. Nos detallan que lo que llama la atención es que para que los trabajadores de Conagua no sufran lo molesto que es hacer filas en un laboratorio, la empresa que salga ganadora deberá ir a la sede a realizar las pruebas. Nos detallan que el 13 de septiembre se conocerá el fallo de esta licitación. ¿Y la pobreza franciscana?

En el SNTTE toman nota del activismo de la maestra

Nos cuentan que la maestra **Elba Esther Gordillo** anda queriendo hacer olas en el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, donde afirman que busca desbancar a **Alfonso Cepeda** de la dirigencia nacional. En los recorridos que hace por el país, nos hacen ver, la chiapaneca afirma que se debe convocar a elecciones internas, pese a que legalmente esto debe ocurrir en 2024. Don Alfonso llegó a la secretaría general en febrero de 2018, y cuando **Juan Díaz de la Torre** dejó el cargo de presidente en noviembre de ese año, Cepeda asumió como dirigente nacional. En las oficinas centrales del sindicato afirman que doña Elba se va a quedar con las ganas. Pero la maestra ha mostrado tener más de una vida.



TRASCENDIÓ

Que anoche, mientras continuaba la discusión en la Cámara de Diputados sobre el paso de la Guardia Nacional al Ejército, todo mundo seguía esperando la reacción del Poder Judicial después de que desde la mañana les aplicaron el uno dos, primero en voz del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, reprochando a ministros que él propuso su falta de compromiso con la transformación, y después mediante el subsecretario de Seguridad, **Ricardo Mejía Bermeja**, balconeo a nueve jueces por la liberación de presuntos delincuentes, sin considerar, por supuesto, en cuántos casos se otorgó el beneficio por violaciones al debido proceso.

Que en el Congreso de Quintana Roo, que estrena Legislatura este sábado, todavía no hay claridad sobre la eventual designación de **Marybel Villegas** como coordinadora de la bancada de Morena, cargo que parecía ya cantado luego de declinar por **Mara Lezama** en la contienda por la gubernatura, y la todavía senadora convocó para hoy a las 10 de la mañana a una conferencia de prensa en Chetumal. Ya veremos.

Que reina la incertidumbre entre los acreedores de la financiera Crédito Rural, entre los que figuran siete de los bancos más importantes de México, porque a menos de 20 días de que se lleve a cabo la audiencia en Estados Unidos para escuchar argumentos sobre la liquidación de la Sofom, que preside **Ángel Francisco Romanos**, aún no existe acuerdo alguno con los accionistas. Se sabe que hubo un intento por calmar las aguas con un pago con bienes inmobiliarios, pero la propuesta se quedó corta una vez que la deuda supera los 50 mil millones de pesos.

Que la Comisión Federal de Electricidad canceló por segunda vez en una semana una conferencia en la que daría a conocer la situación en la mina del Pinabete en Sabinas, Coahuila, con **César Fuentes Estrada**, director corporativo de Ingeniería y Proyectos de Infraestructura; **Miguel López**, subdirector de Contratación y Servicios, y **Luis Bravo Navarro**, coordinador de Comunicación Corporativa. ■



Luis Octavio Vado Grajales
lovadograjales@yahoo.com



El federalismo mexicano

Cuando hablamos del estado, nos referimos a una población que se encuentra dentro de un territorio, que es soberana y en virtud de ello se ha dado su propio derecho así como un gobierno que la rija.

Estos elementos, población, territorio, soberanía, orden jurídico y gobierno deben relacionarse de cierta forma, atendiendo a objetivos como por ejemplo la protección de los derechos humanos.

Así, existen distintos arreglos de esos cinco elementos, que dan lugar a lo que llamamos formas de estado. Por ejemplo, existe una manera en que el territorio se divide a fin de que la ciudadanía cuente con un derecho y autoridades locales.

Este arreglo se ha llamado estado federal.

Con algunos cortos periodos de tiempo, nuestro país ha sido una federación. Si bien se ha dicho con cierta razón que esto del federalismo mexicano se da más en las reglas que en la realidad política, la historia es más compleja. Pero no es el tema que hoy me ocupe.

De lo que quiero hablar es de las diversas formas del federalismo que tenemos en México. De hecho, en nuestro país estas variadas manifestaciones se traslapan actualmente.

El primer federalismo mexicano fue el dual. Este es un invento de los Estados Unidos, derivado de la su Constitución vigente, y es el más fácil: se reduce a afirmar que lo que le toca al gobierno federal no puede ser realizado por los locales, ni viceversa.

Por ejemplo, ¿quién determina en México cuántos municipios tiene un estado? es algo que le toca definir a cada entidad, no al gobierno federal. De este modelo se desprende una afirmación que puede resultar sorprendente: las autoridades federales no son superiores a las locales.

El segundo federalismo es el cooperativo. Nacido también en el vecino

del norte, con motivo del famoso “New Deal” del segundo Roosevelt, parte de considerar que en ocasiones el ámbito de lo local no cuenta con los recursos (económicos, personales, intelectuales) necesarios para atender una necesidad social que es de su competencia, y por tanto de manera solidaria pero no impositiva, el gobierno federal le apoya sin sustituirlo.

También tenemos federalismo cooperativo en México, por ejemplo en las transferencias que han existido para fortalecer algunas funciones municipales.

El tercero es el federalismo de ejecución. De origen alemán, implica que una materia es regulada mediante leyes federales pero que se ejecuta por autoridades locales, cuando lo propio del modelo dual es que estas últimas autoridades solo aplican derecho de sus estados.

La materia electoral en México, en buena parte, ilustra la convivencia de distintos tipos de federalismo. En principio se trataba de un asunto dual, en el que el Congreso de la Unión regulaba los comicios federales, y las legislaturas de los estados las elecciones locales, en un modelo puramente dual.

Pero a partir de 2014 se modificó la distribución de competencias, se crearon leyes generales que inciden tanto en las elecciones locales como las federales, y se erigió al INE como rector del sistema; a los institutos estatales se les vinculó a esas leyes generales y al INE, de forma que ahora ejecutan mandatos de naturaleza federal.

Federalismo de ejecución pues.

Es difícil entender y administrar este modelo, complejo de suyo. El federalismo como técnica de división del poder exige conocer la distribución de competencias, lo que se dificulta más cuando, como en la materia electoral mexicana, se traslapan distintas tipologías de dividir al poder •



— ESTADO — POR ESTADO



#OPINIÓN

- *Hades, dinero para el poder*
- *Jalisco: desfile de presidenciable*
- *Santiago Nieto, con Menchaca*

MANO MORENA TRAS CONTRATO DE VOLKSWAGEN



ras el rechazo del 11% de aumento salarial de los trabajadores de **Volkswagen** de **Puebla**, está la diputada por **Morena Susana Prieto**. Su avaricia sindical perjudica los intereses de los trabajadores. El incremento que logró el líder del sindicato independiente, **Juan Hernández**, es de los más sobresalientes

del mercado. Incluso, el gobernador morenista, **Miguel Barbosa**, se ofreció a mediar entre la empresa, que lidera **Steffen Reiche**, y los trabajadores a fin de evitar una huelga.

GUANAJUATO: La sonoreense **Hades Aguilar** hizo un desaseado manejo de las elecciones internas de **Morena** en la entidad. Exhibió un gran potencial económico para quitarle el control del partido a **Ernesto Prieto**. Apoya al senador **Alejandro Peña**, quien lleva el sello del CEN morenista de **Mario Delgado**. Nada que ver con la austeridad franciscana de **AMLO**.

JALISCO: El desfile de aspirantes presidenciales a la entidad sube de tono, por el especial interés que tiene **Movimiento Ciudadano** para sumarse a la **Alianza Opositora**. Llegaron al estado **Marcelo Ebrard** y **Ricardo Monreal**, así como el gobernador de **Oaxaca, Alejandro Murat**, y **Porfirio Muñoz Ledo**. El gobernador **Enrique Alfaro** y Ebrard, le guiñe el ojo a Monreal, Ebrard y Porfirio. Mueven naranjas en el ajedrez presidencial de 2024.

HIDALGO: El lunes tomará posesión como gobernador **Julio Menchaca**, quien obtuvo un triunfo arrollador e indiscutible en los comicios de junio pasado. En su equipo, por cierto, lleva como procurador al exdirector de la Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda, **Santiago Nieto**. A fondo.

NUEVO LEÓN: El inicio de sesiones del Congreso local fue todo un evento social, con fuerte carga política y negociadora. Se reunieron **Luis Donaldo Colosio**, alcalde **Monterrey; Miguel Treviño**, de **San Pedro**, y **David de la Peña**, de **Santiago**, con el gobernador **Samuel García** y su gabinete. El marco perfecto para pedirle al líder camarál, el priista **Francisco Cienfuegos**, que apruebe la nueva Constitución estatal y a cambio les ofreció

un nuevo recinto legislativo. Todos a partir un mazapán.

BC: El ex embajador de México en Suiza y Argentina, y ex candidato a la gubernatura por el **PRI** en 2013, **Fernando Jorge Castro Trenti**, muy cerca de la alcaldesa de **Tijuana, Montserrat Caballero**, busca la Secretaría del Ayuntamiento a la salida de **Jorge Salazar**. Bien que le hace falta a la edil de **Morena**, quien va de traspíe en traspíe.

ACAPULCO: En **Morena** gobiernan con "puntadas", pero el caso de la alcaldesa **Abelina López**, lo hace como los salmones; contra razonamiento. Resulta que los recolectores de basura, le bloquearon avenidas en el puerto para protestar porque, luego del accidente de uno de ellos, les impidieron salir a trabajar. Más basura en las calles, ejemplo morenista.

CHIHUAHUA: El político priista **Enrique de la Madrid**, al reunirse con la gobernadora **Maru Campos (PAN)**, la destapó como candidata presidencial. Es el tiempo de mujeres como la panista, le dijo.

**La edil de
Morena va de
traspíe en
traspíe**

VSB@PODERYDINERO.MX / [@VSANCHEZBANOS](https://twitter.com/VSANCHEZBANOS)



ANÁLISIS / MIQUEL NOGUER

Divorcio a la catalana

Solo con unas gafas graduadas a la manera de 2017 puede sorprender que el presidente de la Generalitat, Pere Aragonès, no acuda a la manifestación de la Diada de este año. Lejos quedan aquellas “revoluciones de las sonrisas” o las “exhibiciones de transversalidad” con las que el independentismo se regalaba los oídos para presentarse ante el mundo como un movimiento simpático y victimizado a la vez, y que contaba con la complicidad de los partidos en el poder y la mirada acrílica de los medios de comunicación públicos y concertados catalanes.

Todo ha cambiado desde entonces. El color negro lo inunda todo en la convocatoria de la manifestación de este año, una marcha que, no está de más recordar, es solo una parte de los fastos de la Diada, la de aquellos que reivindican la independencia ignorando la pluralidad que existe en Cataluña y que, por ejemplo, hizo que en 2017 ganase las elecciones autonómicas un partido llamado Ciudadanos y en 2021 lo hicieran los socialistas. Efectivamente, un 52% de los votantes optaron por partidos independentistas el año pasado, pero desde entonces se ha manifestado igualmente certero que una mayoría electoral no siempre se traduce en una mayoría de gobierno. Y esto es lo que está pasando en Cataluña. Una parte del independentismo, anclada todavía en otoño de 2017, se niega a ver que la mayor parte de la sociedad está hoy en otras cosas y que los políticos que gobiernan la Generalitat —todos ellos independentistas— priorizan hacer frente a las necesidades del día a día, que no son pocas, a seguir abonando falsas expectativas de una independencia mágica, exprés e indolora.

La Asamblea Nacional Catalana, que creció a rebufo de los partidos de los que ahora se desmarca por impuros, se ha convertido en un *lobby* expendedor de carnés de “traidor”, quejumbroso e incapaz de marcar la agenda política. Y como tal se expresa cuando llama a “dejar los partidos atrás” o incluso coquetea con la idea de fundar ellos mismos el enésimo partido independentista con los escasos patriotas de pura cepa que a sus ojos quedan en el panorama político catalán. Muy pocos, más allá de políticos amortizados a ojos de la gran mayoría, como son Laura Borràs, Quim Torra o algunos de sus acólitos.

Aragonès ya se ha convertido para ellos en un traidor de primera línea, como también lo son Junqueras y aquellos políticos de Junts o de la CUP que se atreven a cuestionar que quizá no sea el momento de volver a volcar todas las energías en una independencia que fue imposible en 2017 y que ahora no goza de mayores garantías de éxito. El problema de la ANC,

más que su pérdida de influencia, es que con sus mensajes se está deslizando hacia posiciones *antiestablishment*, antipolíticas en su ansiosa búsqueda de la pureza independentista. Unas ideas tan puras que encuentran mejor acomodo en círculos de la extrema derecha identitaria que en la transversalidad que un día dijeron representar.





Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Unidad y respeto

Esta semana, el Senado, uno de los centros políticos más importantes de nuestro país, refrendó su autonomía frente al Ejecutivo federal, tan necesaria para evitar la concentración de poder en la figura presidencial, para fortalecer el control sobre sus acciones y promover la rendición de cuentas del gobierno.

La **Constitución Política** establece que el **Poder de la Federación se divide en Ejecutivo, Legislativo y Judicial**, poderes que se equilibran para que funcione la democracia, sin que ninguno de ellos invada el espacio del otro.

Pues bien, este equilibrio estuvo a punto de romperse esta semana, particularmente el pasado 31 de agosto, cuando se registró una operación de Palacio Nacional para imponer a un Presidente del Senado afín al Ejecutivo Federal.

Pero el asunto no se quedó en esta intentona. No, la delicada línea del equilibrio y colaboración entre poderes también estuvo a punto de romperse con la cancelación de los secretaríos de Gobernación, Seguridad, Defensa Nacional, Marina y de la Guardia Nacional, a la Reunión Plenaria de las y los senadores de Morena.

Desde hace varios sexenios es una tradición del Congreso que las distintas fuerzas políticas organicen este tipo de encuentros, a los que asisten distintos secretaríos de Estado, para analizar y construir, en un ambiente de colaboración, las leyes y reformas que atiendan las demandas más sentidas de la población.

De sobra está recordar que la ingobernabilidad y la violencia generada por los grupos del crimen organizado, así como el clima de inseguridad que padecen millones de mexicanos, a lo largo y ancho del territorio, son temas urgentes por atender.

Sin embargo, a los integrantes del Gabinete de Seguridad no les importó revisar la situación con los senadores que coordina Ricardo Monreal, tampoco quisieron analizar los detalles de la iniciativa sobre la Guardia Nacional, ni mucho menos, escuchar sugerencias para resolver uno de los reclamos sociales más urgentes.

Adán Augusto López Hernández, Rosa Icela Rodríguez, Luis Crescencio Sandoval, Rafael Ojeda y Luis Rodríguez Bucio prefirieron, difícil creer que sin la instrucción directa de su jefe, cancelar su asistencia a la Plenaria de Morena. Todo indica como un mensaje político dirigido al coordinador de la bancada.

A Ricardo Monreal se le ocurrió opinar que se requiere revisar la Estrategia Nacional de Seguridad Pública para frenar los embates del crimen organizado, y explicar que, para trasladar la adscripción de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, como lo había planteado el Ejecutivo, se requiere de una reforma constitucional.

Eso le valió para merecer el desdén de los funcionarios, así como las acusaciones de los senadores identificados con llamados "puros", de que el coordinador parlamentario de Morena se había alejado del proyecto que encabeza Andrés Manuel López Obrador.

Acto seguido, los senadores afines al obradorismo más radical intentaron frenar la elección de Alejandro Armenta, como presidente de la Mesa Directiva del Senado, pues el poblano, no obstante que siempre ha respaldado las acciones del Presidente, también ha sido claro en que, para atender las demandas sociales, se requiere de colaboración y no de sumisión entre poderes.

La elección de Alejandro Armenta requirió de todo el oficio político del presidente de la Junta de Coordinación Política, no sólo al interior de la fracción parlamentaria, sino con las fuerzas políticas de oposición que rechazaban a Armenta Mier para sacar raja política de la situación.

Luego de esta dura semana, Ricardo Monreal declaró que los funcionarios tendrán que comparecer ante todos los grupos parlamentarios y rendir cuentas a la nación sobre el clima de inseguridad que no cesa en el país.

Y que el Senado está listo para abordar la iniciativa de la Guardia Nacional, que presentó el Ejecutivo federal a la Cámara de Diputados. No es aventurado prever que la Cámara Alta habrá de refrendar su autonomía, fortaleza e independencia del Ejecutivo en estos y otros asuntos.



REALIDAD NOVELADA



Realidad novelada de una persona con VIH

J. S. Zolliker
@zolliker

Se llama Marco, es homosexual, tiene VIH desde hace algunos años y por recientes eventos sufridos que se revelarán más adelante en este texto, recién ha decidido que ya no se lo contará a sus próximas parejas sexuales, no solo porque guardar confidencialidad sobre su estado de salud personal es considerado un derecho humano sino porque, considera, le evitará graves problemas ante fanáticos e ignorantes.

Marco, es lo mismo un profesional exitoso que un activista comprometido. Se podría decir que es incluso, famoso. Con más frecuencia de la que le gustaría, le reconocen en la calle y le piden tomarse fotografías y firmar autógrafos. Y en más de una ocasión, también le han invitado a tener relaciones sexuales casuales y furtivas. Sobra decir, que ha aceptado varias de tales oportunidades cuando a su parecer, han valido la pena y la sorna.

No sabe bien a bien cuando se contagió con el Virus de Inmunodeficiencia Humana, pero se lo detectaron hace tres años, cuando quiso donar sangre para su hermana que había tenido un grave accidente en bicicleta. Marco bendice el día que las autoridades médicas le hicieron saber su diagnóstico pues, aunque para muchos, tal noticia habría sido devastadora, para él, fue la oportunidad de buscar atención médica inmediata.

Es importante aclarar que tener VIH dejó de ser una condena de muerte en el siglo pasado. Sí, en el siglo pasado. Los avances médicos han sido tan impresionantes en las últimas décadas, que quien sea diagnosticado/a prontamente con el virus, con medicación puntal y adecuada, puede lograr en seis meses, una carga viral indetectable, lo que significa que no se afectarán sus órganos y que incluso no podrá contagiar a otros por vía sexual (oral, vaginal, anal) aunque tengan relaciones sin condón.

Sin embargo, la gente en general se quedó con la visión catastrofista de la enfermedad y no se han actualizado. Ni siquiera las personas más jóvenes y con conductas de alto riesgo. Y eso fue lo que le pasó a Marco. Cuando estaba por tener sexo, siempre les decía a sus parejas que tenía VIH con carga viral indetectable. Varios, lo terminaron rechazando de último momento, todo lo cual, aunque le hacía sentir terrible, le parecía fairplay. Lo malo vino cuando uno de los que aceptó tener relaciones con condón, a los meses resultó seropositivo en un examen de rutina y decidió dirigir su ira contra él y hasta le acusó de irresponsable y asesino.

Al poco tiempo, el tema se hizo conocido en un grupo de conocidos y otras dos personas con las que Marco tuvo sexo casual hacía menos de un año, se hicieron tests, dieron positivo y lo acusaron de lo mismo, a pesar de que tuvieron al menos una docena de distintas parejas sexuales. Sí, se fueron contra Marco porque él fue el único que les dijo que tenía VIH. Obviamente, esto le perjudicó en lo personal, está enfrentando una demanda que le cuesta un dineral y casi pierde su empleo.

Y es que en pleno año 2022, mucha gente no logra comprender que las personas VIH positivo con una carga viral indetectable, tienen CERO posibilidades de contagiar a sus parejas sexuales. Aquellos tres, se contagiaron de otras personas pero no saben ni de quien, y pues lo cómodo es irse contra quien les dijo que tenía el virus.

Por eso, Marco ya no le dirá nada a sus futuras parejas y por eso también, se dedicará a informar sobre la carga viral y la nulidad de contagio, la medicación PrEP (profilaxis pre-exposición) y la PEP (profilaxis post exposición), que pueden evitar contagios a pesar de tener contacto íntimo o de jeringas con personas con alta carga viral de VIH.

El mundo, considera Marco, necesita informarse y modernizarse y está decidido a que nadie más viva lo que él ni vuelvan a ser acusados injustificadamente. **ec**

✳ El autor le roba a la realidad una licencia para novelar diversas situaciones, muchas veces cómicas y otras tantas agrias, violentas y crudas.





Miguel Ángel Ferrer

Aires anti neoliberales en la UNAM y el IPN

Una nueva rebelión estudiantil está en marcha. Los pioneros están siendo los muchachos de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB) del Instituto Politécnico Nacional (IPN), seguidos de la comunidad de la UPIICSA (Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería y Ciencias Sociales y Administrativas), también del Poli.

Y ahora mismo se encuentra en curso una insurrección estudiantil en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) que ya muestra visos de amplia y rápida extensión a otras escuelas, facultades y centros de estudios.

Se trata de incipientes movimientos de claro corte anti neoliberal, es decir, anti privatizador, anti elitista. No son movilizaciones contra ésta o aquella autoridad política o universitaria. La nueva lucha está dirigida contra el cobro de cuotas por la prestación de servicios varios, es decir, contra una privatización hormiga presente en la UNAM y el IPN desde hace más de treinta años, que se extendió y profundizó en el periodo de dominio neoliberal.

Esta movilización anti neoliberal surge con cierto retraso. Ha llegado cuatro años después de la victoria electoral de López Obrador. El relativo retraso ha obedecido sin duda a la aparición y prolongada presencia de la pandemia de covid 19.

Obviamente, las medidas para conte-

ner la pandemia, como el confinamiento social y el consecuente cierre de las escuelas, generó un desfase entre el triunfo de López Obrador y el despertar de la conciencia de las juventudes universitarias y politécnicas.

Pero ésta ya ha aparecido y se encuentra en desarrollo, aunque las autoridades de la UNAM no se hayan dado cuenta y sigan actuando apegadas a sus convicciones y viejas prácticas autoritarias y crematísticas.

Todavía no está suficientemente claro el asunto. Pero ya puede adelantarse que la Cuarta Transformación, la 4T, ha llegado ya al IPN y a la UNAM en sus escuelas más emblemáticas, más democráticas, más revolucionarias, más populares.



Se extraña, ciertamente, a las escuelas y facultades de Economía y Medicina. Pero la privatización hormiga de la educación afecta y perjudica a todos los estudiantes. Y que todos ellos, hasta los que tienen menos conciencia de clase, como los de Contaduría y Derecho, serán influidos por este renacimiento de la tradición de lucha popular en las dos mayores instituciones de educación superior de México. Indudablemente soplan aires anti privatizadores en la UNAM y el IPN.

Puede adelantarse que la Cuarta Transformación, la 4T ha llegado ya al IPN y a la UNAMt





Yolanda de la Torre

SUTILEZAS

Mikhail Gorbachov, in memoriam

La semana que termina, concluye de una forma sombría y triste, tras el fallecimiento de un personaje de talla mundial, que es el responsable de muy buena parte de los actuales equilibrios geopolíticos, incluso ahora, que hechos como la pandemia del Covid-19 y la invasión rusa a Ucrania, orillan a una serie de replanteamientos.

El pasado 30 de agosto, falleció en Moscú, Rusia, Mikhail Gorbachov, quien fue el último gobernante de la desaparecida Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS), entre 1985 y 1991, tras haber sucedido en el cargo a Constantín Chernenko, quien apenas alcanzó a gobernar durante un año y terminando el 25 de diciembre de 1991, cuando oficialmente la URSS se extinguió, por lo que dejó de tener un país al que gobernar.

Mikhail Gorbachov, llegó al poder en un momento complicado para los soviéticos y las naciones del oriente europeo que controlaban, mejor conocidas como la Cortina de Hierro, en las que, dado el total dominio del Estado en la economía, ésta no se regía bajo preceptos de competencia y libre mercado, lo que los llevó a una crisis económica sin precedentes.

Frente a tal disyuntiva, Gorbachov debió impulsar una nueva forma de gobernar, distinta a la que habían ejercido sus predecesores, lo que por una parte llevó a impulsar la Perestroika, que era una nueva estructura interna en la economía so-

viética, abierta al mercado internacional y a la libertad de empresa.

Por otra parte, dio forma a la Glasnost, que quiere decir transparencia, lo que daba otro rostro a ese país y cambiaba su forma de relacionarse con otras naciones, impulsando un nuevo tipo de relación con Estados Unidos, por aquel entonces gobernado por Ronald Reagan.

Al no ejercer el poder gubernamental de la forma vertical en que lo hacían sus predecesores, empezaron a hacerse una serie de huecos en el poder de la Unión Soviética, lo que comenzó a minar la au-



toridad de Mikhail Gorbachov, quien, en 1990, empezó a ver la secesión de las 15 repúblicas que integraban la URSS, comenzando por Lituania y las otras dos bálticas, que son Estonia y Letonia.

Conforme pasaba el tiempo, llegó a renunciarle su prestigiado canciller, Eduard Shevardnadze, quien buscaba gobernar su natal Georgia, mientras tanto, Gorbachov, buscaba nuevas alternativas para mantener integrada a la Unión Soviética, lo que llevó en 1991 a convocar a un encuentro de gobernantes, que debía llevarse a cabo el 21 de agosto de ese año, lo que no pudo ser posible, debido a que el 19, se dio una intentona de golpe de Estado por parte de los militares, misma que aunque no terminó de prosperar, ya no permitió que se refundara la Unión de Repúblicas Soberanas Soviéticas, lo que condenó a muerte a la patria fundada por los bolcheviques.

En tales condiciones, Mikhail Gorbachov terminó siendo vilipendiado al interior del que en otro tiempo fue su país, mientras que en el resto del mundo era querido y respetado. Para muestra, cabe mencionar que el presidente ruso, Vladimir Putin, le negó tener funerales de Estado y se desmarcó de cualquier ceremonia. Así se fue "Gorbi".

Conforme pasaba el tiempo, llegó a renunciarle su prestigiado canciller, Eduard Shevardnadze, quien buscaba gobernar su natal Georgia, mientras tanto, Gorbachov, buscaba nuevas alternativas para mantener integrada a la Unión Soviética, lo que llevó en 1991 a convocar a un encuentro de gobernantes, que debía llevarse a cabo el 21 de agosto de ese año, lo que no pudo ser posible, debido a que el 19, se dio una intentona de golpe de Estado por parte de los militares, misma que aunque no terminó de prosperar, ya no permitió que refundara la Unión de Repúblicas Soberanas Soviéticas.

Diputada Federal por Durango
yolanda.delatorre@diputados.gob.mx
FB: YolandaDeLaTorreV
@yoladelatorre



URAMEX-LitioMx

RUBICÓN

Enrique del Val



✦ Economista interesado en los temas de combate a la corrupción y la pobreza.

Una de las obras cumbre de Carlos Marx fue “El dieciocho brumario de Luis Bonaparte”, publicado en 1852 y cuyo texto en su primer párrafo dice la famosa sentencia “la historia ocurre dos veces: la primera vez como gran tragedia y la segunda como farsa”. Esto es lo que nos puede ocurrir con la decisión sobre la creación de la paraestatal para el manejo del ahora valiosísimo mineral litio.

Y decimos que se puede repetir, porque tenemos el antecedente de otro mineral, también muy valioso y estratégico, que es el uranio.

Al día siguiente de aprobarse la Ley Reglamentaria del Artículo 27 de la Constitución en Materia Nuclear, el 27 de enero de 1979, se creó el organismo público descentralizado denominado URAMEX que culminó con la creación del Instituto Nacional de Investigaciones Nucleares (ININ).

Eran los años del crecimiento económico y durante el régimen del presidente López Portillo se proponía que el país alcanzara una generación de electricidad con combustible nuclear del 40 por ciento del balance energético. La decisión se justificaba ya que, en esa época, el país dependía en un 92% de combustibles fósiles.

Pero fue pasando el tiempo y nunca se asignaron los recursos suficientes para que URAMEX funcionara debidamente. Con la llegada del nuevo régimen del presidente Miguel de la Madrid, en diciembre de 1984 se aprobó una nueva Ley Nuclear que cortaba de tajo con las expectativas creadas y se pasó al apoyo masivo a Pemex, argumentando que se invertirían 700 mil millones de pesos en la prospección petrolera y dejando de lado la búsqueda de nuevas fuentes alternativas de energía. Muchos nos acordamos de la gran defensa que hizo el sindicato SUTIN del tema, hasta que fueron derrotados.

Ahora nos encontramos con otro esfuerzo con la creación de LitioMx, nueva empresa estatal que se encargará de su regulación con el apoyo del Servicio Geológico Mexicano y que deberá estar constituida en los próximos 90 días.

Hasta este momento hay confusión en cuanto a las supuestas reservas de litio que existen en nuestro país, sobre todo, tomando en cuenta lo que declaró en octubre de 2018 la primera secretaria de Economía, Graciela Márquez, quien manifestó ante los senadores: “Es muy importante, y aquí quiero recalcar, cuando se hizo esa estimación del yacimiento del litio se tomó en cuenta toda la arcilla, pero estas toneladas de arcilla no son litio”.

Sin duda, este mineral llamado “oro blanco” tiene gran futuro. En el magnífico “Estudio Económico de América Latina y el Caribe”, elaborado por la CEPAL, se da cuenta de la importancia de este, indicando que el mercado del litio, que estaba valorado en el año 2020 en dos mil 700 millones de dólares, pudo haber alcanzado la cifra de cuatro mil millones el año pasado.

Asimismo, dicho estudio cita que casi el 60% de este mineral se encuentra en el denominado “triángulo del litio”, mismo que comprende a Bolivia, con casi 25%; Argentina, con 23% y Chile, con 11 por ciento.

En cuanto a nuestro país, según los datos del Servicio Geológico de Estados Unidos, tenemos el dos por ciento.

De acuerdo con los expertos mencionados en un artículo del periódico El Financiero, el gobierno mexicano deberá destinar miles de millones de pesos y le tomará varios años comenzar a extraer cifras importantes de este recurso natural, pero, además, deberá considerar el riesgo de no encontrar litio en las minas, el cual es muy alto.

Por supuesto que no estamos en contra de que se desarrolle una empresa estatal; sin embargo, dadas las condiciones actuales del presupuesto nacional, agobiado por las erogaciones adicionales que se están destinando a los grandes proyectos, nos preguntamos: ¿de dónde se van a conseguir estos recursos? ¿será reduciendo, una vez más, los de educación y salud? No se vaya a cumplir la sentencia de Carlos Marx. **EC**





Agresiones y amenazas en “el Circo Volador”

“No me voy a sentar y, si creen poder obligarme, vengan y van a ver cómo a cada uno de ustedes les rompo su madre. Y usted, si quiere que yo me sienta, va a tener que chingarse porque, por mis güevos, no lo voy a hacer. ¿Y sabe por qué? Porque aquí, en este lugar, mando yo”, gritó un sujeto, en completo estado de ebriedad, a una señora que le pidió que tomara asiento. Pero la cosa no paró ahí. El tipo, de aproximadamente cuarenta y cinco años, con un desparpajo inusitado, arrojó un vaso de cerveza a la cabeza de la mujer que, para mayor dramatismo, usaba un bastón.

Los hechos ocurrieron el jueves pasado, cerca de las once de la noche, en el Centro de Arte y Cultura Circo Volador, mejor conocido como “el Circo Volador”, ubicado en Calzada de la Viga 146, en la colonia Jamaica.

Durante la presentación de una banda de darkwave llamada Clan of Xymox, este sujeto, acompañado de aproximadamente ocho personas, ofendió y amenazó a la concurrencia, cuando la gente le solicitó que tomara asiento.

El sujeto, que ingresó al lugar flanqueado por la jefa de seguridad del lugar, es, de acuerdo con el testimonio de elementos de vigilancia del lugar, funcionario de la alcaldía Venustiano Carranza, donde se ubica el foro.

Un joven, que se identificó con el nombre de Ángel, y que trabaja en “el Circo Volador”, nos reveló que estos personajes, con la venia de la administración del lugar, suelen aparecer frecuentemente por ese centro de espectáculos, sin pagar boleto y haciendo gala de prepotencia.

Al preguntarle al propio personaje si eran funcionario público, por toda respuesta lanzó un vaso de cerveza al rostro de este columnista y me dijo: “Soy tu padre”. Por si fuera poco, me advirtió: “Allá afuera te vamos a poner la madrina de tu vida”

Cabe destacar que, en redes sociales, este personaje se hace llamar **Jack Jack Milton**. Es

importante mencionar que los hechos fueron conocidos por **Alma Vera Colchado**, directora de Comunicación Social de la alcaldía Venustiano Carranza, quien, hasta otro día, sólo se limitó a responder con un lacónico: “Buenos días, no los ubico”.

Envía tu opinión ricardosevilla40@yahoo.com.mx





Resultados

Se pusieron las pilas en la dependencia encabezada por Omar Hamid García Harfuch, quienes de inmediato atraparon en calles de la colonia Ajusco, alcaldía Coyoacán a un hombre que presuntamente participó en varios robos en iglesias ubicadas al sur de la Ciudad de México.

El tipo al momento del arresto portaba un arma de fuego corta y fue señalado por una joven a quien, presuntamente, había despojado de sus pertenencias. Y ya saben, se le dio seguimiento y se pudo corroborar que el sujeto -que no tiene perdón de dios- ya había estado de mano larga en otras iglesias y a menos que ocurra un milagro, estará un ratito guardado en el reclusorio para ver si se “arrepiente de sus pecados”.

Para quienes quieren ver llegar tanquetas y camiones de granaderos, la Jefa Claudia los paró en seco:

Y en el caso de la Prepa 5 estamos en comunicación; ahora, que quede muy claro, nosotros no vamos a intervenir nunca en la autonomía universitaria, ni para reprimir estudiantes, en todo caso es para facilitar alguna cuestión de seguridad u otros temas que tengan que ver con el Go-

bierno de la Ciudad o en su caso con la Fiscalía General de Justicia

Así de simple.



**A TRAVÉS DE LAS REDES
TABASQUEÑOS
EMPUJAN I A****Andrés Manuel
López Obrador**
@lopezobrador_

Mantenemos una buena relación con Estados Unidos basada en el diálogo, el respeto a las soberanías y la cooperación. Hay fraternidad entre ambos países a favor del bienestar de los pueblos.

@Mx_Diputados. En la sesión se recibirá el #CuartoInformeDeGobierno del Presidente de México, @lopezobrador_ – en Senado de la República

**Adán Augusto
López H**
@adan_augusto

@adan_augusto, encabezó el inicio de obra del Acueducto 'El Cuchillo II', en Monterrey, NL., con el gobernador @samuel_garcias, el director de @conagua_mx, @GermanM-Santoyo, los titulares de @SFP_mx y @Banobra.

**Óscar Cantón
Zetina**
@oscar_canton

El Presidente @lopezobrador_ cumple sus promesas. Hoy más de 30 programas sociales benefician a 25 millones de familias mexicanas. En los gobiernos de la #4T no hay nada más importante que el pueblo.

**Mónica
Fernández Balboa**
@monicaferbal

La Constitución marca el #1deSeptiembre como fecha de inicio del Primer Periodo Ordinario de Sesiones del 2do Año de la #LXVLegislatura, hoy sesiona el Congreso General en





**Javier
May**

@TabascoJavier

Es un honor estar con @lo-
pezobrador_ y contribuir a su
lado en la transformación del
país con la construcción de
grandes obras para el pueblo
como el @TrenMayaMX; hoy
lo acompañaremos y escu-
charemos con atención en su
#4toInformeDeGobierno.



**Catalina Noriega**

CUCHILLITO DE PALO

Un hombre excepcional

Confieso que la muerte de Mijail Gorbachov me cimbró. El héroe político de mi juventud se fue de este mundo, como vivió, con una enorme sencillez y humildad. Habría que hacerle homenajes en todo el planeta, desde el momento en el que logró cambiar la historia y desmontar al monstruo del totalitarismo, que tanto daño a millones de personas.

Los archi mediocres politiquillos de la actualidad, tienen en la boca constantemente, la palabra democracia y hacen alarde de que la ejercen. Deberían de tomar ejemplo de personalidades como Gorbachov, auténtico paladín de la libertad.

Desde su juventud y siendo el político más joven en convertirse en secretario del Partido Comunista, pugnó por la urgencia de abrirse al mundo e incorporarse a la globalidad.

Hizo presión para que se aceptara el pluripartidismo y aunque no lo consiguió en ese cargo, lo implementó una vez que asumió el mandato de la URSS.

Sus reformas las plasmó en la Perestroika y la Glasnot. La primera se refería a la apertura económica y la segunda a la transparencia y el ejercicio político.

En cuanto a los cambios económicos, echó a andar medidas para acercar el sistema a la economía de mercado promoviendo la liberalización de los precios —que los fijaba el Estado— o la creación

de cooperativas.

Su tarea fue hercúlea. Una nomenclatura que rechazaba perder privilegios, enderezó sus baterías en su contra. Romper con la cantaleta de ser la gran potencia, le creó innumerables enemigos, que trataron hasta lo imposible, de quitarle el poder.

Retiró, en 1989, a las tropas soviéticas de Afganistán y replegó a miles de soldados del Ejército Rojo, dispersos por Europa. Normalizó las relaciones con China. Firmó acuerdos de desarme nuclear con



Estados Unidos y favoreció el pluripartidismo y el surgimiento de una República presidencial.

Para un amplio sector de sus compatriotas fue un villano y un traidor, al quitar el yugo que tenía esclavizados a tantos países, bajo la férula de la URSS. El siguió peleando por soltar a quienes se les consideraba sus satélites, como Polonia, los países Bálticos, Checoslovaquia, el Berlín oriental y tantos otros enclaves.

Se negó a usar la fuerza de las armas para conseguir sus objetivos, a diferencia de sus predecesores. Le faltó tiempo para acabar de consolidar lo que era su gran sueño: un socialismo con rostro humano. Insistía en que, a más socialismo más democracia, lo que no ocurrió.

Le sucedió, ya con carácter de presidente, Boris Yeltzin, quien resultó bastante desastroso en razón de su alcoholismo. A Putin lo conocía desde muy joven y pensó que sería buen mandatario. Elogió su administración, hasta que empezó con sus reelecciones y entonces lo criticó acremente

Al finalizar su gobierno se retiró prudente, a la vida privada, aunque daba conferencias y algunas otras actividades públicas. Hacía alarde de que escribía en un periódico de la oposición y apoyó a la corriente que ha intentado tumbar a Putin y recuperar la alternancia en la presidencia.

Quienes vivieron bajo la opresión soviética siempre estarán agradecidos con el que los liberó. Los que perdieron privilegios seguirán criticándolo, aunque sus voces se pierdan por la importancia de la obra de Gorbachov, líder que determinó la historia del orden global, a largo plazo.

Descanse en paz quien cumplió su misión democratizadora del Orbe. Otro gallo le cantaría a la humanidad, si hubiera más hombres de este tamaño.

catalinanq@hotmail.com
@catalinanq

Quienes vivieron bajo la opresión soviética siempre estarán agradecidos con el que los liberó. Los que perdieron privilegios seguirán criticándolo, aunque sus voces se pierdan por la importancia de la obra de Gorbachov, líder que determinó la historia del orden global, a largo plazo.



El ataque a Cristina Kirchner

El intento de asesinato de la vicepresidenta argentina debería ser un punto de inflexión para rebajar la polarización política

Argentina vivió el jueves una de las jornadas más funestas de sus casi 40 años de democracia. El intento de asesinato de la vicepresidenta Cristina Fernández de Kirchner a las puertas de su casa, donde un hombre la apuntó con un arma cargada que se encasquilló, es el primero desde que en 1983 Raúl Alfonsín reemplazó a un militar en la Casa Rosada y muestra el lado más oscuro de la crispación política que en los últimos años se ha extendido virulentamente por muchos países. Apenas dos meses después del asesinato del ex primer ministro japonés Shinzo Abe, lo ocurrido en Buenos Aires recuerda los peligros de la polarización extrema como caldo de cultivo de elementos incontrolados y violentos. La primera lección que se ha de sacar de este episodio es la obligación de las fuerzas políticas argentinas de rebajar la tensión y, sobre todo, el rechazo frontal a utilizar este ataque para desatar nuevas rivalidades.

Supone una buena señal que todos los partidos hayan reaccionado con rapidez y contundencia en la condena del atentado fallido. Pero eso no basta. El ataque a Cristina Fernández de Kirchner supone un aldabonazo que debería ser utilizado para transformar los modos políticos y atemperar los ánimos. Argentina atraviesa una gravísima crisis. La inflación no cesa, la pobreza alcanza a casi la mitad de la población y el deterioro en la confianza política ha llegado a máximos después de la acusación fiscal contra la vicepresidenta por supuesta corrupción. Es el momento de levantar el pie del acelerador y que las instituciones policiales y judiciales esclarezcan sin dilación el intento de magnicidio.

Hasta ahora, lo que ha trascendido de la investigación muestra el ataque como obra de un solo individuo (Fernando Andre Sabag Montiel, de 35 años), quien actuó aparentemente sin apoyo de tramas externas. Entremezclado en la multitud kirchnerista que aguardaba a la vicepresidenta frente a su domicilio, logró llegar hasta ella y apuntarla. Posiblemente, le salvó la vida a la vicepresidenta que la pistola se encasquillase. El agresor, rápidamente detenido, está en manos de las autoridades y a ellas corresponde explicar a la opinión pública con absoluta transparencia lo ocurrido. Nada peor podría pasarle a Argentina que el caso se enredase y acabase dando pábulo a teorías conspirativas, y, a la postre, alimentando nuevas tormentas políticas.

También resulta fundamental que la violencia no llame a más violencia. La decisión del presidente Alberto Fernández de convocar con urgencia a los sectores sindicales, sociales, religiosos y de derechos humanos para “construir un amplio consenso contra los discursos de odio y la violencia”, además del repudio que hoy votará el Congreso, son iniciativas que caminan por el lado correcto. Pero a nadie se le escapa que Argentina vive desde hace mucho tiempo en trepidación constante y existe el temor fundado de que, tras las buenas intenciones de los primeros días, pronto puedan volver a asomar los puñales de antaño. Evitarlo es responsabilidad de toda la clase política y de los actores sociales. Ese es el deseo profundo de los argentinos, ya bastante maltratados por la crisis económica, y la mejor forma de responder a este fallido acto de barbarie.



¿Cómo está Cuba?

La vida cotidiana en la isla se ha complicado terriblemente durante el último año tras los cambios propiciados por la reestructuración económica y los derivados del nuevo Código Penal

CARLOS LECHUGA

Un amigo europeo me pregunta cómo está Cuba. Es un tipo de clase media, buena onda, a quien le gusta estar informado. En su momento visitó la isla, leyó a los escritores cubanos, vio las películas que se coproducían con España. Fanático del Buena Vista Social Club.

Es muy difícil hablar de Cuba sin parecer un telenovelerero o un exagerado. Hay que poner ejemplos concretos para que la gente se haga una idea. Así que recurro a lo anecdótico y le hago el cuento de mi amiga Maritza.

Maritza tiene unos 60 años. Es una mujer que dejó a un lado sus sueños personales y entregó su vida, su cuerpo, al llamado de la Revolución. Maritza trabaja en una escuela y gana 3.000 pesos cubanos. El cambio oficial es de 24 pesos por dólar, pero la realidad es que nadie te da un dólar a no ser que pagues unos 110 pesos. Es decir, Maritza viene ganando unos 30 dólares al mes. "Esto en Cuba es normal, no es nada nuevo", me aclara mi amigo europeo.

Y es verdad. La diferencia es que ahora, más de un año después de la reestructuración económica que eliminó el peso cubano convertible, la vida cotidiana se ha complicado terriblemente. El peso convertible era una moneda cooficial que permitía a los cubanos comprar bienes en efectivo. Tras la reforma, las tiendas pasaron a aceptar únicamente euros o dólares previamente insertados en tarjetas magnéticas desde el extranjero.

El peso cubano de siempre, el que recibe Maritza por su trabajo en el colegio, es prácticamente inservible. En el mercado negro, un litro de aceite puede costar más de 600 pesos y una libra de leche en polvo, 500. Para colmo de males, todo este enredo se puso en práctica en medio de una pandemia. ¿Cómo hace Maritza para sobrevivir?

Pensemos en positivo e imaginemos

que esta profesora tiene unos dólares en su tarjeta. Maritza trabaja de ocho de la mañana a cinco de la tarde. Las tiendas en Cuba suelen tener filas de hasta seis horas. Imaginemos que Maritza se levanta a las tres de la mañana para agarrar turno. Imaginemos que tiene suerte y agarra un pedacito de pollo. El lunes come. ¿Pero y al otro día?

En el barrio la gente bromea y se dice que todo esto lo propicia la Revolución para así mantener a la gente entretenida. Si estás tratando de sobrevivir, no tienes tiempo de pensar en tus derechos. Mi amigo europeo se va achicando en su silla. Entonces le empiezo a hablar de Laura, amiga de Maritza, con la que juega a la canasta los domingos. También de 60 años, pero madre de dos hijas.

Una de las hijas de Laura está tratando de llegar ilegalmente a Estados Unidos. Ha tenido que cruzar una selva, varios países y el río Bravo. La han mandado de vuelta varias veces, pero no desiste. Sabe que quedarse en la isla es la muerte. La muerte real, o la muerte espiritual, que puede ser peor.

De tanto hacer el trayecto, la chica ha visto historias de horror y misterio. Ha visto cubanos como ella, pero de 80 años o sin una pierna, tratando de llegar al otro lado. La joven ha tenido que ver cómo el río arrastra a una familia entera: niño pequeño, madre, abuela... todos llevados por el río. Tres generaciones de cubanos.

La segunda hija de Laura salió el 11 de julio a pedir libertad, como el resto del pueblo. En un primer momento no tuvo problemas. A los pocos días, la policía política fue a su casa a buscarla porque la vieron en uno de los videos. Hoy está presa con una condena de 12 años. En este momento mi amigo europeo me dice que las cosas no pueden ser "tan" así... No quiere escuchar más. Me deja solo.

Me falta hablarle sobre el nuevo Código Penal que han aprobado en la isla este mayo. De cómo por el simple hecho de criticar, hacer una broma o escribir en una revista independiente te pueden procesar por atentar contra la seguridad del Estado. Me falta hablarle de

cómo en La Habana no paran de construir hoteles de lujo mientras la ciudad se cae a pedazos sobre los habaneros. Habaneros que, según él, son "los más alegres del mundo".

Pienso en Laura, en Maritza, que están envejeciendo a solas, con temor a enfermarse y caer en un hospital que no tiene ni condiciones higiénicas, ni médicos, ni medicinas. Pienso en estas dos mujeres que entregaron sus vidas a la Revolución y ahora se han quedado desamparadas. Pero ya mi amigo europeo está lejos. Algo me dice que no le interesa profundizar en el tema. Nadie quiere saber realmente cómo está Cuba.

Me levanto y me voy a casa. Mañana tengo trabajo y no puedo quedar mal. Quiero hacerme de un dinero para mandárselo a mi madre.

Carlos Lechuga es escritor, director de cine cubano y autor del libro de crónicas *En brazos de la mujer casada*.



Destejer el arcoíris

ANA IRIS SIMÓN

Llevo más de 10 años cogiendo la línea C3 de Cercanías de Madrid. Sobre esos railes he reído y he visto reír, he dormido y he visto dormir, he llorado y he visto llorar. Y la semana pasada vi a un viejo fotografian-do un arcoíris.

Estábamos llegando a la última parada y serían las ocho, así que los que quedábamos en el vagón estábamos ya cansados. Pero en el horizonte, entre las nubes y los claros, se colaba un arcoíris. Todos lo miramos, pero solo el anciano sacó su teléfono para inmortalizarlo.

Me lo imaginé llegando a casa y enseñándole a su mujer el arcoíris que había cazado. O igual era viudo y se lo mostraba a sus nietos, al vecino o a la viuda a la que le tenía echado el ojo en el hogar del jubilado. Pero, cuando las puertas del tren se abrieron, me puse ceniza y reparé en que quizá no le enseñaba a nadie su arcoíris. Igual le había echado una foto como se la echamos a cualquier cosa desde que llevamos cámaras en el bolsillo; quizá era una de esas imágenes que permanecen en el carrito sin que nadie las vea hasta que el teléfono se queda sin memoria y las borramos.

Recordé entonces el poema en el que John Keats acusa a Isaac Newton de haber destejado el arcoíris por su experimento con el prisma óptico, gracias al cual descubrió como funcionan. "Antes había en el cielo un sobrecogedor arcoíris, hoy conocemos su urdimbre, su textura; forma parte del aburrido catálogo de las cosas vulgares. La ciencia recorta las alas del ángel, conquista los misterios con reglas y líneas, despoja de embrujo el aire, de gnomos las minas; desteje el arcoíris", se lamentaba el poeta. En esa misma línea, Edgar Allan Poe acusó a los científicos en su *Soneto a la ciencia* de sacar a Diana de su carro y de expulsar a la dríada del bosque, entre otras lindezas.

En los años noventa, el ateo Richard Dawkins respondió a los románticos diciendo lo mismo, pero al revés: divorció fe y razón, pero en lugar de poner en valor la primera, optó por la segunda. Para el biólogo, como expuso en *Destejiendo el arcoíris*, la ciencia no destruye la belleza o el misterio de las cosas, sino que los descubre.

Pero la realidad es que fe y razón han ido de la mano a lo largo de toda la historia, de los antiguos como Pitágoras a los modernos como Newton, por mucho que lo acusa-

ran de asesino de misterios. De él se cuenta una anécdota apócrifa que dice que andaba un día con un amigo ateo al que le mostró una maqueta a escala del sistema solar. "¿Quién la ha hecho?", le preguntó asombrado el colega. "Nadie. Todas esas correas, ruedas y mecanismos aparecieron y, como por arte de magia, comenzaron a girar. ¿Acaso no crees que así se creó el universo?", respondió Newton, burlándose de la concepción de la creación de su amigo.

Y seguramente sea por eso, por ese misterio que albergan los arcoíris, por lo que el viejo lo fotografió aquella tarde. Se lo enseñará después a su mujer, a la viuda del hogar del jubilado o a nadie. Aunque si alguien lee esto y lo identifica, le agradecería que me sacara de dudas. Saber el final de su foto no haría que el gesto de aquel viejo dejara de emocionarme, del mismo modo que conocer que los arcoíris están causados por la refracción y la reflexión de la luz en las gotas de lluvia no hace que nos fascinen menos. O que tras esos siete colores intuyamos, incluso, la mano juguetona de Dios.



COLUMNA
INVITADA

SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS*



A ESTAS
ALTURAS

*COLABORADOR

@GUERREROCHIPRES

El último tercio del presidente López Obrador es el mejor, en términos de aprobación medible y demostrable

• **SE INICIÓ LA CONFORMACIÓN PROGRAMÁTICA Y PUNTUAL DE LA SUCESIÓN PRESIDENCIAL; SEGÚN TODAS LAS ENCUESTAS, EL RESPALDO AL PARTIDO EN EL GOBIERNO ES DEL DOBLE DE SU COMPETIDOR MÁS CERCANO Y HACE PRÁCTICAMENTE INEVITABLE EL TRIUNFO EN 2024**

Hablan las acciones, los datos y los otros datos. La simpatía popular y una extraña oposición que tiene inteligencia, educación, experiencia, prestigios personales... pero carece de simpatía popular.

Hemos visto en otras décadas este fenómeno, personas inteligentes, preparadas, afortunadas en todas las oportunidades previas de la vida, pero no pueden conquistar a una audiencia, asamblea estudiantil, dirigencia sindical, organismo reivindicador, causa nacional con respaldo generalizado.

"Inteligentes para qué", preguntaba y respondía Carlos Hank González ante la oferta de reclutar políticamente a un nuevo cuadro. Y en otro extremo del mundo, desde el siglo XV florentino, los primeros analistas de la vida política afirmaban que la verdadera capacidad de liderazgo está en la probabilidad de reproducción del grupo de aquellos representantes del segmento de la población en cuyo nombre se habla. ¿Era Maquiavelo inteligente? ¿Para qué?

Un informe de 46 minutos revela un sencillo afán complementario a la narrativa de diversas realidades diarias, que acreditan un cambio de régimen con profunda antipatía entre un tercio de los electores... y el respaldo de los otros dos.

El de López Obrador es el mejor último tercio, en términos de aprobación popular medible y demostrable. Supera a Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. Sus adversarios se hallan en su peor condición de los últimos tres sexenios. Les es imposible responder a su propia pregunta "¿por qué si estamos tan mal y a él le va tan bien?".

Entre todos los datos destacan dos: se inició la conformación programática y puntual de la

sucesión presidencial en el tercer y último tercio, según todas las encuestas, el respaldo al partido en el gobierno es del doble de su partido competidor más cercano y hace prácticamente inevitable el triunfo en 2024... por ahora. Qué antipatía de los no incluidos. Qué entusiasmo de los convocados.

De ahí que la asociación del Cuarto Informe de López Obrador con su "a estas alturas del sexenio" asociado con la opinión previctoriosa a favor de Morena, especialmente con la candidata que las encuestas publicadas esta semana sostienen que puntea, Claudia Sheinbaum, coloca en el centro de la valoración, para los integrantes de Morena y sus adversarios, lo que sucederá con la CDMX.

Y ahí adelanta el nuevo líder de Morena, Sebastián Ramírez, con *jiribilla*: la capital nacional no es posición compensatoria, no es para los que pierdan la aspiración presidencial.

En la lógica de las interpretaciones, las *corcholatas* están invitadas a repensar su estrategia. Una lenta cargada se puntualizará cada día.

La mayoría de las mediciones presentadas en esta semana provocan a quienes afirman que la popularidad no es reflejo de satisfacción.

Menos aún entonces será que la ausencia de popularidad refleje satisfacción o probabilidad de victoria en 2024



Veinte centímetros

Muchas mujeres entienden la lucha por la igualdad como imitación. Para sobrevivir en un mundo donde nos exponemos como productos, consideran que ser como los hombres consiste en imitar la peor masculinidad

LOLA LÓPEZ MONDÉJAR

En una de las ediciones de *First Dates* del pasado mes de junio, una mujer de 41 años, Eileen, aseguraba ante las cámaras de televisión: “No quiero a un hombre que la tenga pequeña; mínimo 20 centímetros”. El tamaño era para ella condición *sine qua non* para comenzar una relación. Nos inquieta el aburrimento soberano que puede seguir cuando solo cuenta Eileen con el tamaño de ese pene: ¿esos 20 centímetros serán un buen acompañante para ir al cine? ¿Resistirán una conversación? ¿Sabrán sostener sus eventuales momentos de debilidad?

Merece la pena que nos detengamos en este episodio como ejemplo de lo que desde hace más de una década algunas psicoanalistas y ensayistas con perspectiva de género hemos identificado como la progresiva masculinización de las mujeres, que bajo el paraguas de un supuesto empoderamiento, de una autoafirmación que refuerza su amor propio, imitan los comportamientos más patriarcales, aquellos en los que estaban tradicionalmente socializados los hombres. Pues, en paralelo a la denominada feminización del espacio público, en el que las mujeres han entrado por fin con pie firme, se está produciendo una masculinización del espacio íntimo que se expresa especialmente en las relaciones sexoafectivas.

En primer lugar, y por ceñirnos al ejemplo, Eileen nos muestra una fragmentación del cuerpo de los hombres idéntica a la que siempre efectuaron estos al referirse y ponderar el cuerpo de las mujeres. En 1975, la ensayista Laura Mulvey advirtió sobre la reiterada representación de la mujer en el cine como “un pedazo de carne con ojos”. Con sus exigencias hacia su potencial pareja, Eileen reduce también la totalidad del hombre a un órgano sexual, ese pedacito de carne, y el encuentro sexual al coito, en la mejor tradición machista. Solo la pornografía más habitual mantiene el coito como protagonista central del erotismo femenino, y lo hace, precisamente, porque está pensada para satisfacer a los hombres.

Además, Eileen se muestra tan empoderada que afirma que al hombre que la acompaña en esa primera cita televisiva le gustan más los chicos que las chicas, pues está convencida de que ella tiene una intui-

ción especial, una supermirada radiográfica, como la de Superman, para detectar tanto el tamaño del pene a través de los pantalones como las inclinaciones sexuales de cualquiera que tenga delante, sin conocerlo de nada. La rotunda afirmación como hombre heterosexual de su acompañante no la disuade, porque ella posee una certeza inamovible que se coloca por encima de cualquier declaración del aludido; la misma certeza que ha asistido durante siglos a los hombres cuando afirmaban que nosotras queríamos cuando no queríamos, pues estaban seguros de conocer nuestros deseos e intenciones mejor que nosotras mismas. El consentimiento viciado, el timido sí que no es tal sino pura sumisión, miedo a la pérdida, asunción del deseo del otro como propio, incapacidad para identificar y expresar lo que se quiere con autonomía, es el correlato de ese supuesto saber ancestral de los hombres sobre las mujeres que Eileen también posee ahora sobre el varón.

Y es que se ha producido un peligroso deslizamiento: muchas mujeres entienden la lucha por la igualdad como imitación. Para sobrevivir en un mundo donde se ha impuesto un modelo de relaciones sexoafectivas mercantilizado, donde todos nos exponemos como productos en un catálogo que siempre está abierto a nuevas y más atractivas ofertas, consideran que ser iguales a los hombres consiste en tener derecho a imitar los peores rasgos de la masculinidad hegemónica. El mantra es tan sencillo que da pavor: si ellos lo hacen, por qué nosotras no, se justifican. O, mejor, apenas se justifican, porque no hay reflexión previa, sino pura y triste mimesis.

Empoderarse es hoy para demasiadas chicas adoptar posturas pornográficas en los selfis y difundirlas en Instagram. En la playa, sin ir más lejos, no hay día que no observemos a adolescentes en tanga que se hacen videos entre sí, moviendo el *boom boom* como les ha enseñado Chanel a hacerlo, no sabemos si, también, para volver loquitos a los *daddies*. Las fiestas de despedidas de soltera de las jóvenes se han convertido en *performances* hipersexualizadas, como siempre lo fueron las de los solteros.

La pornificación de nuestra sociedad que con tanto acierto describiera Ana de Miguel lleva a extremos tan absurdos como el de considerar educación sexual el conocimiento de las posturas del *Kamasutra*, como ha sucedido en la desafortunada yincana nocturna de Vilassar de Mar,

donde en lugar de educar en el respeto al propio cuerpo (la necesaria autonomía corporal) y al del otro; en lugar de enseñar a los chicos y a las chicas a identificar sus deseos por fuera de la sumisión, la complacencia o la imitación de lo que ven en Pornhub, se les enseña cómo lamer un plátano o poner un preservativo.

Porque alcanzar la igualdad hombre-mujer no consiste en caer en una masculinización que nos homogeneiza, sino en todo lo contrario. La igualdad por la que muchas mujeres luchamos desde el feminismo tiene que ver con corregir precisamente la cosificación del otro, sea hombre o mujer, a favor de unas relaciones personales profundas y ricas donde el semejante no sea considerado un mero objeto, fragmentado, funcional, un producto diseñado para nuestro uso, sino un sujeto con un mundo interior propio que compartir. La igualdad es respeto por la diferencia, es caminar hacia una convergencia de géneros que trascienda los mandatos y los roles hasta subvertirlos. Cuando las jóvenes copian en sus gestos y en sus conductas, en sus retoques quirúrgicos, en sus demandas, la estética y el comportamiento de las actrices porno no lo hacen, como suponen, desde una afirmación positiva que las autoriza como sujetos, sino desde la ignorancia de que están imitando aquello que consideran lo más deseado por los hombres: una hembra hipersexualizada que reclama un pene de 20 centímetros, tal y como lo solicitase Eileen.

Liv Strömquist, en su ensayo gráfico *No siento nada*, advierte respecto al comportamiento amoroso lo mismo que señalamos aquí. Cito: “La RESPUESTA FEMINISTA a ser mal querida por hombres que son incapaces de amar no puede ser la idea adiestrada del empoderamiento que LAS VUELVA tan incapaces de amar como a ellos”. Por supuesto que no.

Sin embargo, los ejemplos de esta imitación son numerosos. Caminamos hacia un horizonte donde las bondades de la socialización patriarcal de las mujeres



(el cuidado de los vínculos, la atención a los afectos, la empatía, la consideración del otro y la reflexividad afectiva), unos valores que pretendíamos universalizar y exportar a la educación de los hombres, se pierden a favor de una masculinización deshumanizante que homogeneiza a la baja. Y se pierden, sencillamente, porque esta masculinización que cosifica es mucho más afín a los requerimientos que exige el capitalismo financiarizado y digital, que nos quiere meros productos, piezas reemplazables de un sistema que nos precariza afectiva y materialmente.

Resistir al empuje de esa corriente homogeneizante es mucho más costoso en términos energéticos que dejarse llevar por ella, pero educar en la igualdad no es universalizar los peores valores patriarcales, sino transformarlos, oponernos desde el pensamiento crítico a ellos, crear imaginativamente nuevas formas de ser humanos que amplíen el espectro de las diferencias, sin renunciar al derecho inalienable a la igualdad.

Por lo que muchas luchamos tiene que ver con corregir la cosificación del otro, sea hombre o mujer



QUINTATINTA A PARTIR DE UNA FOTO DE GETTY

Lola López Mondéjar es psicoanalista y escritora. Su último libro es *Invulnerables e invertebrados. Mutaciones antropológicas del sujeto contemporáneo* (Anagrama).



**ARTICULISTA
INVITADO****RUBÉN
MARTÍNEZ
CISNEROS**

Colaborador



El asesino serial

El jardín de la calle del Mar del Norte, número 20, en Tacuba, fue el destino final de cuatro mujeres asesinadas por el estudiante de química, Gregorio Cárdenas Hernández, detenido el 8 de septiembre de 1942, hace 80 años, considerado como el primer asesino serial de México. El licenciado Manuel Arias Córdova, padre de Graciela Arias Avalos, ante la ausencia de su hija dio parte al Servicio Secreto, a cargo del general Leopoldo Treviño Garza, quien comisionó a los detectives José Acosta Suárez y Ana María Dorantes indagar el paradero de la estudiante de química. Los investigadores husmearon entre los estudiantes, quienes señalaron a Cárdenas como un asiduo acompañante de la chica. Con esos datos se dirigieron a la casa de su madre María Vicenta Hernández, quien confesó: "Mi hijo se ha vuelto loco hoy por la mañana... lo he internado hoy al mediodía en el sanatorio del doctor Gregorio Oneto Barenque, en Tacubaya". Los agentes se trasladaron al lugar.

Acosta Suárez, preguntó en el sanatorio a Cárdenas Hernández por Graciela y éste respondió: "Yo soy inventor, amigo, soy el hombre invisible y hago invisibles a los hombres. Estas pastillas -le dijo mostrándole unos pedazos de gises blancos- hacen milagro". El investigador al no tener respuestas fidedignas se trasladó a Mar del Norte. Como buen detective exploró en los tres cuartos. Al no encontrar nada en concreto, se disponía a retirarse; sin embargo, vio en el jardín tierra removida que ocultaba el cuerpo de una mujer sepultada. Dio parte a sus superiores, los cuales se trasladaron al lugar y se abocaron a la exhumación. Descubrieron otros cuerpos.

Los días 15, 23 y 29 de agosto de 1942, Cárdenas Hernández subió a su Ford 39, matrícula B 9101 a Rosa Reyes Quiroz, Raquel Martínez de León, María de los Ángeles González, de diversos lugares de la Ciudad de México, para después llevarlas a Mar del Norte, donde las estranguló y sepultó. El 2 de septiembre llevó a ese lugar a Arias Avalos, ya privada de la vida. Detenido en el sanatorio y trasladado a la Sexta Delegación de Policía, narró "la conducta que provocó el escándalo y la náusea social", según el criminólogo Quiroz Cuarón. En su libro *Adiós Lecumberri*, Cárdenas Hernández, escribe: "Hoy, 13 de septiembre de 1942, a las 12:50 horas, la camioneta en la que viajo acompañado de varios agentes de la policía... entra por la puerta principal a la penitenciaría del DF". En un tiempo compartió celda con el juez Juan Nepomuceno Izquierdo. De él aprendió la redacción de la papelería legal para liberar a presos de escasos recursos. En 1976 queda libre Cárdenas; rememora: "Es penoso decir adiós a la casa vieja cuando necesariamente tenemos que abandonarla, máxime cuando en ella hemos dejado embarrada, la muralla que la componen, 34 años de nuestra misera existencia..."

